

Zeitschrift: Schweizerische Taubstummen-Zeitung
Herausgeber: Schweizerischer Fürsorgeverein für Taubstumme
Band: 6 (1912)
Heft: 12

Artikel: Es ist eine merkwürdige Sache um das Sehen [...]
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-923384>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Schweizerische Taubstummen-Zeitung

Organ des „Schweizerischen Fürsorgevereins für Taubstumme“

Redaktion: Eugen Sutermeister, Zentralsekretär, in Bern

6. Jahrgang

Nr. 12

Erscheint am 1. und 15. jeden Monats

Abonnement: Jährlich Fr. 3.—, halbjährlich Fr. 1.50. Ausland Fr. 4.20 mit Porto

(Für gehörlose Mitglieder des Fürsorgevereins 2 Fr. jährlich).

Geschäftsstelle: Eugen Sutermeister in Bern, Salkenplatz 16

1912

15. Juni



Luc. 10, 21—23.

Es ist eine merkwürdige Sache um das Sehen. Um sehen zu können, kommt es gar nicht darauf an, daß etwas vor unsern Augen sei, sondern eben so viel auf unsere Augen selber.

In den Straßen der Städte laufen zur Zeit Gestalten herum, die durch ihre Kleidung sich zu wahren Missgestalten gemacht haben. Sie meinen, sie seien schön, weil sie nach der neuesten Mode gekleidet sind. Hätten sie sehende Augen, so würden sie sehen, daß das Gegen- teil wahr ist, daß sie lächerlich aussehen. Aber sie sehen eben nicht.

Aber nicht nur solche müßige Modenmenschen, sondern auch manche fleißige Arbeiter haben nicht sehende Augen. Sie verrichten Tag für Tag ihre einfache Berufssarbeit. Diese kommt ihnen hie und da recht eintönig vor; sie hätten lieber Abwechslung. Aber es freut sie doch, daß sie als tüchtige Arbeiter gelten können in ihrem Beruf. Sie sehen doch mit Freuden, daß diese Arbeit sie ernährt, sodaß sie ohne fremde Hülfe bestehen können. Andere, die im gleichen Beruf arbeiten, haben Augen, die das alles nicht sehen. Ihnen scheint alles schlecht zu sein an ihrer Berufssarbeit. Sie sehen nur Nachteile, keine Vorteile. Sie meinen, es sei gar keine Ursache zum sich freuen, nur zum ärgerlich sein. Aber nicht wahr, sie sind zu bedauern, die Menschen, die solche nicht sehende Augen haben.

Wie gut ist es umgekehrt in manchen Gefahren, wenn ein Mensch sehende Augen hat. Da gehen zwei ins Wirtshaus. Weniger aus

Durst, sondern aus Freude am Trinken trinken sie ziemlich viel. Dann bezahlen sie, was sie getrunken haben. Der eine sieht dabei weiter nichts. Der andere aber sieht mit Erstaunen, daß er zu viel Geld verbraucht hat. Er sieht, wenn er es so macht, hat er nicht mehr genug Geld, wenn die großen Ausgaben für Kleider und Schuhe kommen; er sieht, daß er so nichts ersparen kann, daß er dann nichts übrig haben wird, wenn er mithelfen sollte an einem gemeinnützigen Werk. — Zwei andere gehen ins Kinematographentheater. Da sieht der eine nur, daß es unterhaltend, kurzweilig ist. Der andere sieht aber noch ganz anderes. Er sieht, daß man einem da auch Niedriges, Gemeines vor Augen führt. Er sieht, daß das die Gefahr mit sich bringt, daß man nach und nach selber Gefallen findet am Niedrigen, Gemeinen, an Schauergeschichten. Wohl dem, dessen Augen solche Gefahr sehen!

Sehende und nicht sehende Augen kann man auch beobachten, wo es sich um das Heiraten handelt. Viele sehen einen Menschen, der ihnen gefällt, mit dem sie gern zusammenleben möchten. Geschieht es, daß sie umgekehrt auch jenem Menschen gefallen, dann sehen sie alles in Ordnung — nun könne man heiraten. Sie sehen nichts von den großen Schwierigkeiten, die der Gründung eines eigenen Haushaltes im Wege stehen. Sie sehen nicht, daß sie gar nicht imstande sind, ohne fortwährende Hülfe anderer die vielen Aufgaben der Kinderpflege und die noch größere der Kindererziehung besorgen zu können. Daß sie in diesem Stück schlechte, nicht sehende Augen haben, kann man auch bei den Taubstummen beobachten.

G. W. Pfr.